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COMITÉ DE TOPONYMIE 

PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION TENUE LE 30 MAI 2024 
MODE HYBRIDE : SALLE DES COMITÉS DE L’URBANISME ET 

VISIOCONFÉRENCE – TEAMS 

Présences : M. Jonathan Bradley, président du Comité et conseiller municipal
Mme Christiane Dion, membre citoyenne
M. Pierre Joncas, membre citoyen
Mme Sabrina Roy, vice-présidente du Comité et conseillère municipale

Invitées et 
invités : M. Pierre-Luc Fortin, conseiller municipal (15 h 25 à 15 h 39)

Mme Nathalie Lafrenière, secrétaire administrative aux commissions et
comités
Mme Catherine Lampron-Desaulniers, responsable recherches et
collection, Culture Trois-Rivières
Mme Hélène Marchildon, attachée politique (14 h 57 à 15 h 43)
 M. Daniel Massicotte, coordonnateur – Plan directeur et parcs
M. François Roy, toponymiste

Il est important de préciser que ce Comité a un rôle uniquement consultatif, et 
que les recommandations formulées au présent procès-verbal devront être 
soumises au Comité exécutif ou au Conseil municipal pour décisions 
ultérieures.  

1. Mot de bienvenue du président
La rencontre commence à 14 h 36 et M. Jonathan Bradley, président, souhaite la
bienvenue aux personnes présentes. Après vérification et constatation du quorum, la
réunion peut commencer.

2. Consentement à l’enregistrement de la réunion
M. Jonathan Bradley demande aux personnes présentes si elles consentent à
l’enregistrement de la réunion. Tous y consentent et la réunion est enregistrée.

3. Lecture et adoption de l’ordre du jour
M. Jonathan Bradley fait la lecture de l’ordre du jour et déclare que le point 5 (suivi du
nombre de fiches redressées ou de requêtes citoyennes traitées) sera retiré. L’ordre
du jour ainsi modifié est adopté à l’unanimité.

4. Lecture, adoption et suivi du procès-verbal du 5 avril 2024
Le procès-verbal est adopté à l’unanimité.
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5. Politique de toponymie, espaces intérieurs et formulaire révisé 
La Politique sur la dénomination toponymique (C-2021-1315) sera révisée pour y 
ajouter quelques précisions et le formulaire de proposition toponymique sera aussi 
refait en conséquence. Après avoir vérifié les pratiques des autres grandes villes en 
matière de toponymie, le comité se penche sur la question de nommer ou non les 
espaces intérieurs publics ainsi que les salles dans les bâtiments de la Ville. Les 
membres discutent de la pertinence d’ajouter cette responsabilité au comité de 
toponymie, de la distinction à faire entre les salles et espaces intérieurs à caractère 
public ou à caractère privé, et du besoin de procéder à l’inventaire de ces salles ou 
espaces avant toute chose. Finalement, les membres s’entendent pour ajouter la 
notion de dénomination de salles et espaces intérieurs publics à la politique et au 
formulaire de proposition toponymique, puis de commencer par établir la liste de 
toutes les salles et tous les espaces intérieurs publics. Cette liste sera à l’ordre du 
jour de la prochaine réunion du comité. 
 
Recommandation :  
Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont 
pu s’exprimer, le président recommande d’ajouter la notion de dénomination de 
salles et espaces intérieurs publics à la politique et au formulaire de proposition 
toponymique, puis de commencer par établir la liste de toutes les salles et tous les 
espaces intérieurs publics. Approuvé à l’unanimité.  
 

6. Secteur les Vieilles-Forges : orthographe des rues Foreman/Forman et 
Munro/Monroe 
Les rues Foreman et Munro, dans le secteur des Vieilles-Forges, auraient chacune 
deux orthographes différentes : Foreman et Forman, et Munro et Monroe. Des 
recherches devront être effectuées par l’équipe des archives afin de statuer sur la 
bonne orthographe dans chacun des cas, et faire les changements nécessaires le 
cas échéant. Les résultats seront présentés à la prochaine réunion. 
 
Recommandation :  
Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont 
pu s’exprimer, le président recommande que des recherches soient effectuées afin 
de statuer sur la bonne orthographe dans chacun des cas, et que les résultats soient 
présentés à la prochaine réunion. Approuvé à l’unanimité.  
 

7. Proposition toponymique : rue de l’Orée-des-Bois, est et ouest 
La rue de l’Orée-des-Bois dans le secteur Pointe-du-Lac est formée de deux 
tronçons de part et d’autre d’un marécage, sans passage de l’un à l’autre. Pour cette 
raison, il est proposé d’ajouter « est » et « ouest » au nom de cette rue. Cela 
représente un changement d’adresse pour quatorze maisons d’un côté et vingt-et-
une de l’autre côté.  
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Recommandation :  
Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont 
pu s’exprimer, le président recommande de procéder à l’ajout des points cardinaux 
« est » et « ouest » à la rue de l’Orée-des-bois de part et d’autre et d’informer les 
citoyennes et citoyens concernés du changement à venir. Approuvé à l’unanimité.  

 
9. Proposition toponymique : parc Dumas (Bas-du-Cap) 

La Légion royale canadienne filiale no 204 à Trois-Rivières a choisi le parc Dumas dans 
le secteur Cap-de-la-Madeleine pour faire ériger le monument du Thunder Ride de la 
Fondation Mémorial des vétérans de Trois-Rivières. Ce parc est situé en face des 
bureaux de la Légion, et cette dernière souhaiterait changer le nom du parc Dumas 
pour parc des Vétérans. Or, il y a déjà une rue des Vétérans à Trois-Rivières. Les 
membres discutent et choisissent de proposer à la Légion royale canadienne filiale 204 
le nom parc de la Légion. 
 

Recommandation :  
Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont 
pu s’exprimer, le président recommande de proposer à la Légion royale canadienne 
filiale 204 le nom parc de la Légion. Approuvé à l’unanimité.  

 
10. Proposition toponymique : Claude G. Lajoie 

La Ville a reçu une proposition toponymique de la part de Mme Cindy Lajoie, fille de 
M. Claude G.-Lajoie, ancien député fédéral de Trois-Rivières. Par ailleurs, le nom de 
M. Claude G.-Lajoie se trouve déjà dans la banque de toponyme. Les membres 
discutent et s’entendent pour informer la demanderesse que le nom de son père se 
trouve déjà dans la banque de toponymes et qu’elle sera informée dès que celui-ci sera 
utilisé.  
 

Recommandation :  
Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont 
pu s’exprimer, le président recommande d’informer la demanderesse que le nom de 
M. Claude G.-Lajoie se trouve déjà dans la banque de toponymes et qu’elle sera 
informée dès que celui-ci sera utilisé. Approuvé à l’unanimité.  

 
11. Proposition toponymique : modification d’une partie du boulevard 

des Forges 
Une partie du boulevard des Forges qui regroupe sept adresses devra être renommée 
chemin Marcotte, soit le nom qu’elle portait avant les fusions municipales, en raison 
d’un délai d’intervention des services d’urgence 911 il y a environ deux ans. La partie qui 
se trouve à Saint-Étienne-des-Grès porte d’ailleurs toujours le nom de 
chemin Marcotte. À la suite de ses analyses, le service d’urgence 911 propose à la Ville 
de revenir sur sa décision prise au moment des fusions municipales et de renommer la 
partie du boulevard des Forges située du côté ouest de l’autoroute 55 
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chemin Marcotte. Les membres discutent et s’entendent pour aller de l’avant avec ce 
changement et en informer les sept propriétaires concernés. 
 

Recommandation :  
Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont 
pu s’exprimer, le président recommande de renommer la partie du 
boulevard des Forges située du côté ouest de l’autoroute 55 chemin Marcotte et 
d’en informer les sept propriétaires concernés. Approuvé à l’unanimité.  

 
12. Quatrième panneau consacré aux femmes patriotes (SSJB) 

La Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie (SSJB) célèbre cette année le dixième 
anniversaire du premier panneau consacré aux Patriotes installé au parc Victoria 
en 2014 et souhaite profiter de l’occasion pour inaugurer le quatrième et dernier 
panneau à y être installé et qui est consacré aux femmes patriotes. Pour ce faire, 
la SSJB a besoin de la permission du comité de toponymie de la Ville de Trois-Rivières.  

 
Recommandation :  
Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont 
pu s’exprimer, le président recommande de permettre à la Société Saint-Jean-
Baptiste d’installer son quatrième panneau en lien avec la thématique des Patriotes 
au parc Victoria. Approuvé à l’unanimité.  

 
13. Filles du Roy à Trois-Rivières (suivi) 

La Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie (SSJB) avait fait une requête en 2023 
afin que soit installé à Trois-Rivières un panneau commémoratif, identique à celui qui 
se trouve au parc du Moulin dans le secteur Cap-de-la-Madeleine, en l’honneur des 
Filles du Roy qui se sont établies à Trois-Rivières. Seuls les noms des femmes seraient 
différents. Le sujet a été mis à l’ordre du jour du Comité de toponymie le 5 juin 2023, et 
un suivi a été effectué lors de la réunion du 27 septembre 2023. À la suite des 
discussions entre la Ville et les demandeurs, il avait été décidé que ceux-ci fassent trois 
propositions de sites, lesquelles propositions seraient étudiées par la Direction de 
l’aménagement et du développement durable. L’emplacement choisi par la SSJB est 
situé sur un espace vert de Trois-Rivières sur Saint-Laurent, à la croisée du fleuve et 
de la rivière Saint-Maurice, non loin de l’Allée des Trifluviennes. L’équipe de Culture 
Trois-Rivières est aussi impliquée dans le projet.  
 

14. Dates des deux prochaines réunions 
Les deux prochaines réunions du comité se tiendront le jeudi 26 septembre 2024 à 
14 h 30 et le jeudi 28 novembre 2024 à 14 h 30 dans les locaux de l’aménagement au 
4655 de la rue Saint-Joseph. 
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15. Suivi de dossiers 
a. Jean-Guy-Talbot 

Le panneau toponymique du parc Jean-Guy-Talbot est en cours de conception. 
À noter qu’il s’agit d’un parc de district et non d’un parc de quartier. 
 

b. Gérald-Godin 
L’équipe de Culture Trois-Rivières travaille sur l’espace Gérald-Godin, de 
concert avec l’équipe de l’aménagement. Des efforts d’uniformisation de 
l’affichage dans le quartier historique sont notamment prévus par la même 
occasion. 
 

c. Démission de M. Yannick Gendron 
À la suite du départ de M. Yannick Gendron, historien, les membres se 
questionnent sur la pertinence de recruter une nouvelle personne pour 
participer au comité de toponymie. Mme Christiane Dion suggère le nom de 
M. Daniel Robert, historien. Par ailleurs, parmi les participants au comité se 
trouvent déjà quatre historiens : Mmes Caroline Motais, Maude Savaria et 
Catherine Lampron-Desaulniers, ainsi que M. François Roy. 

 
 
 
 

 
 
 
 
Levée de la réunion 
Il est 15 h 59 et tous les points à l’ordre du jour ont été discutés. La réunion est levée. 
 
 
 
 

                M. Jonathan Bradley 
Président du Comité et  

conseiller municipal 

 Mme Nathalie Lafrenière 
Secrétaire administrative aux 

commissions et comités 
 


